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尽管结局几乎早已注定，但当它真正到来的时候，还是不免令人感慨。 上海申鑫，一家曾
经致力于打造“自给自足”经营模式的俱乐部，最终还是暂别了中国足坛。

那一天，杨家威对着手机屏幕陷入了沉思，他甚至都不用怎么主动回忆，脑海中的那一幕
幕就像电影般逐一显现。 曾经这是个连是否踢足球都还没想明白的孩子，后来在俱乐部和球
队教练组的悉心培养下，成为申鑫的旗帜之一。 这些年，阿威一直在等一个机会重新证明自
己；同样的，他也相信，申鑫的这次作别或许只是暂时的。
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提起杨家威， 曾经陪伴过申鑫的球

迷不会陌生， 他是俱乐部真正意

义上自己培养的招牌式球员，早早踢上

职业联赛后，凭着自身努力一步一个脚

印，逐渐在中超打出名堂。 在当年的那

支球队里，杨家威是球队右边锋位置上

的首选，用他自己的话来说就是，哪怕

状态再差，球队始终对他保有信任。

至今还记得朱炯的“吐槽”

东方体育：看到申鑫被取消注册

资格的消息后，你是什么反应？

杨家威： 其实早在去年的时候，
申鑫在已经确认降级到中乙的时候，
我就发了一篇微博，因为当时我也被
租借到了淄博踢中乙联赛，我感慨到
自己的命运和申鑫是如此相近，明明
有着很大的潜能，却没能有一个更高
的舞台，当时希望的就是能够坚持
住，只要能够坚持住，就一定还会有
机会重新站上更高的舞台，申鑫如
此，我也一样。现在看到申鑫没能得
到注册资格，心中非常为申鑫感到惋
惜，但我自己心中的信念是永远不放
弃，因为我也算是申鑫培养出来的球
员，算得上是能够代表球队的旗帜之
一，我希望能够通过自己的努力重新
在中超的舞台上发光发亮。

东方体育：申鑫解散前一直在中

甲征战， 是否也有关注过球队的表

现？

杨家威： 申鑫在中甲的时候，我
也一直关注球队的比赛，有一次我还
回到了金山体育场去现场看球，只是
感慨大多数球员已经是我不认识的
了，这么些年下来，球队阵容层面的
变化确实比较大。

东方体育：你是怎么看待申鑫在

你离开后，这几年的状况的？

杨家威：申鑫一直秉持着自己的
小本经营模式，不断地培养年轻球
员，通过青训体系营造持续造血的风
格，以此来维持球队的运作。在我离
开后的这几年，球队也涌现出不少优
秀的年轻球员，这对中国足球来说是
一条正确的发展道路，毕竟能像申鑫
一样如此发展的球队已经不多了，只
可惜现在随着申鑫的暂别，国内又少
了一家这样的俱乐部。

东方体育：申鑫对你的职业生涯

而言，意味着什么？ 你眼中这是一支

怎样的球队？

杨家威：没有申鑫，就没有如今
的我，正因为申鑫的风格，我才能在19
岁的时候就踢上了中超比赛。那个时
候，还没有现在的U23政策，完全是依
靠申鑫的平台，愿意给我们这些年轻
球员机会。同时，也很感谢当时的主
教练朱炯朱指导，他愿意大胆起用一
些年轻球员，愿意信任我们，才使得
我能够在当时那个年纪就可以感受

国内顶级联赛的氛围，不仅如此，申
鑫队中还走出了不少现在已经成为
国脚的球员，远的不说，近的上一次
集训大名单里，就有不少。其实回过
头看，他们也都是源于年轻时候能够
在球队中踢上比赛，从而积累了足够
的比赛经验。

东方体育：这几年和申鑫的老队

友还会经常联系吗？ 大家聊起更多的

话题是哪些？

杨家威： 放假回到上海的时候，
偶尔会和以前的队友一起出来聚一
聚，我们聊起以前的故事和记忆时确
实非常怀念，现在我和叶重秋在同一
家俱乐部效力，有时候我们自己也会
聊起当时的种种，还记得小叶在中超
的第一个进球是一脚世界波，当时是
在中场接到队友抢断后一脚抽射直
挂死角，而当时我还是预备队的球
员，在看台上看到这一幕的时候很是
兴奋，我是真心为他高兴。我记得那
场比赛结束后，朱指导还调侃我说什
么时候也能够进一个这样的球，现在
想想已经过去这么多年了，时间确实
过得真快。

虽然离开球队已经有段日子了，然

而让杨家威回忆一下自己在申

鑫的那几个赛季表现，他却都能 “倒

背如流”。 成为球队主力的时候，他才

20岁出头，现在效力苏宁已经来到职

业生涯黄金期，一路走来，他想感谢

许多人，同时他也相信，未来某一天，

很多事情都有机会继续。

老板曾提醒我别乱买车

东方体育：还记得第一次为申鑫

队出场的情形吗？

杨家威：当然记得，第一次为申
鑫出战，是在2011年的足协杯上，我们
主场对阵北理工。当时我踢满了全场
比赛，完成了一次助攻，还突破了多
人防守，下场后被队内评为MVP，当时
我非常开心。晚上在餐厅吃饭的时
候，朱指导调侃我说，你现在的身价
已经有200万元了，这些鼓励都是我
当时的动力，不久后我就通过自己的
努力踢上了中超比赛。

东方体育：在申鑫效力期间，你自

己觉得最大的成长和收获体现在哪里？

杨家威：我觉得在申鑫效力的日
子里，我最大的成长源于我能够有很
多的比赛机会，从而通过这些机会去
获得经验和不同的技巧。年轻球员最
重要的就是比赛机会，通过比赛去学
习、去总结，从中了解自己的不足之
处，然后加以改进。

东方体育：效力申鑫时印象最深

的一个赛季、一场比赛或者一个进球

分别是哪些？

杨家威：每一个赛季的每场比赛

我都历历在目。2011年，我第一次为球
队出战中超的比赛，上场后就间接制
造了点球，帮助球队1比0取胜。此后开
始踢上了球队首发，并且稳固了主力
位置；2012年，我收获了中超处子球，
当时是对阵大连，我在中路接到外援
萨利的一脚传中后铲射破门，那个晚
上我兴奋得整晚没有睡着；2013年，对
阵恒大，我是在替补第84分钟时出
场，虽然球队0比5落后，但是出场后
我就在禁区里突破多人防守（国脚冯
潇霆领衔的恒大主力防线）射门入
网，帮助球队打进一球；2014年下半年
客场对阵恒大，本来我们有机会客场
2比0取胜的，但是比赛过程中，队友
在禁区里被判假摔然后被罚下，少一
人作战的情况下，最后球队是1比2失
利。赛后成耀东指导也为此下课，当
时作为球员确实非常不开心；2015年，
虽然早早地确定降级，但是我们依然
努力拼搏到最后一场比赛⋯⋯每场
比赛，每一个瞬间，现在回想起来也
都像是发生在眼前。

东方体育：效力申鑫时 ，谁对你

的帮助最大，最想感谢的又是谁？

杨家威 ： 在申鑫我要感谢很多
人，朱炯朱指导是带领我进入职业足
球这扇大门的人，也是我的伯乐，没
有他，我可能都不会踢上职业足球，
感谢他对我的帮助和给予我的机会；
成耀东指导是在这条路上带我走向
更远的人，当时成导很看重我的个人
能力，无论我比赛状态多差，他依然
相信我，并且愿意给我机会，他告诉
我要自信一些，那一年我成长很快；
郭光琪指导和刘俊威指导也在之后
的比赛中一直给予我信任和帮助，我
都很感谢他们。最要感谢的，还是申
鑫老板徐国良，他非常热爱足球，也
非常懂球，对我非常器重，愿意一直
给我机会。2014年的时候，他特地把我
叫到办公室说要给我涨工资，还说涨
了工资让我不要乱买车，非常的亲
切，如今徐老板无法继续经营球队，
虽然我没办法帮上什么忙，但希望老
板能够渡过这次难关，如果日后老板
能够东山再起，我相信他也一定会回
到足球这个领域，到时候说不定申鑫
还能回来，谁知道呢？

由于目前正在跟队训练， 杨家威

最近这段时间很少回上海， 但是可以

想象，谈及效力申鑫的岁月时，他眼中

所能够散发的光芒。 那是所有申鑫人

都不会忘记的过往，尤其对他这样“自

家的孩子”而言，更显深刻。

“如果不是申鑫，如果不是朱指导

的话，可能我都不会踢上职业联赛。 ”

杨家威说，“小时候代表闸北精文中学

去南昌时， 和他们的预备队 （南昌衡

源）踢了一场友谊赛，就是那场友谊赛

后， 朱指导就看中了我， 让我加盟球

队。 ”那时的申鑫，在个别几名老将和

外援的带领下， 靠着一群年轻球员营

造出极强的凝聚力和战斗力， 这支球

队中没有明星球员， 有的只是竞争上

岗的良性发展，这其中，杨家威的天赋

和努力被所有人看在眼里。

“申鑫就像一个大家庭一样，我相

信如果你去问一些我们以前的球员，

他们肯定都会这么说。 虽然工资在当

时来说不算多，但是在申鑫，只要你全

身心投入到训练和比赛中去， 就不怕

没有机会， 这就是一家很纯粹的俱乐

部，只要努力就有机会。 ”颇具讽刺意

味的是，在申鑫活跃于中超的年代，恰

好是国内所谓 “金元足球” 时期的开

端，申鑫没有在当时淡出舞台，甚至一

度让人看到了他们的惊艳表现， 可遗

憾的是，他们最终还是没能坚持下来。

在中国足球开始按下回归理性的按键

时，申鑫却暂时挥手作别了。

杨家威和许多曾经效力申鑫的球

员一样， 具备了天赋和主动努力的态

度，但他也和这个圈内的许多人一样，

需要平台和机会。在申鑫，以他为首的

一群年轻人曾经获得过这样的待遇，

仿佛这才是申鑫存在的最大价值，而

申鑫随着几个赛季的发展， 也逐渐认

清和找准了适合自己的发展模式，那

就是通过培养年轻人来自给自足。 还

记得当时转会离队前， 杨家威曾和俱

乐部投资人有过一次简单的交流，当

时为了球员未来考虑， 申鑫忍痛割爱

选择放手，孩子大了，总要出去闯，可

是当这些人回首相望时 ， 申鑫这个

“家”却不在了。

“虽然现在球队暂时没了，但是我

们这些效力过申鑫的人都不会忘记，

我希望自己可以好好努力， 重新找到

属于自己的机会， 这样也等于是通过

另一种方式，回报球队，哪怕外界忘记

了 ， 我永远不会忘记那段成长的过

程。 ”杨家威说。

换种方式回报球队

本版撰稿 首席记者 刘闻超


